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«Нацфонд – детям»: 
ЕНПФ составил список

АО «Единый накопитель-
н ы й  п е н с и о н н ы й  ф о н д » 
(ЕНПФ) составило список 
казахстанцев, которые полу-
чат средства по проекту «На-
циональный фонд – детям», 
сообщает Zakon.kz.

Об этом 16 января рассказа-
ли в пресс-службе фонда.

«Оператор проекта ЕНПФ 
уже сформировал список казах-
станцев, которые получат пер-

вые переводы по проекту «Нац-
фонд – детям». Деньги получат 
почти 7 млн детей, в том числе и 
те, кому в 2024 году исполнится 
18 лет. Список сейчас сверяют», 
– сообщили корреспонденту 
Zakon.kz в пресс-службе ЕНПФ.

В фонде уточнили, что пер-
вые начисления по проекту 
«Нац фонд – детям» будут про-
изведены в феврале текущего 
года.

Где обязаны принимать оплату картами и 
онлайн-платежами в Казахстане

Некоторые продавцы отка-
зываются принимать оплату 
банковскими картами в Ка-
захстане, но это незаконно. И 
данные требования действуют 
не только в сфере торговли. 
Подробности читайте в мате-
риале NUR.KZ. 

С начала 2024 года казах-
станцы начали сталкиваться с 
ситуациями, когда продавцы 
или другие поставщики услуг 
отказываются принимать оплату 
посредством банковских карт, 
требуя наличные деньги. 

В Комитете по защите прав 
потребителей напомнили, что 
такие требования незаконны. 
«Если в магазине потребитель 
столкнулся с отказом в принятии 
платежей с использованием пла-
тежных карточек или вовсе поку-
пателю заявили об отсутствии 
такого устройства, он может 
обратиться с заявлением в нало-
говую», – отметили в комитете. 

При этом в ведомстве также 
перечислили виды деятельно-
сти, где поставщики услуг и 
продавцы обязаны принимать 
к оплате банковские карты и 
онлайн-платежи: оптовая и роз-
ничная торговля; гостиничная 
сфера; сфера общественного 
питания; продажа билетов на 
воздушный и железнодорожный 
транспорт; сфера туризма – туро-
ператоры и другие организации, 
предоставляющие услуги (кроме 
турагентств); сфера здравоох-
ранения; сфера образования; 
сфера по показу кино; спортив-
ные клубы, фитнес-центры и 
дискотеки; автопродажи, ремонт 
и обслуживание автомобилей. 

Впрочем, иногда продавцы 
даже после замечания о неза-
конности их требований могут 
настаивать на оплате только 
наличными деньгами. В этом слу-
чае их ждет административная 
ответственность в виде штрафа, 

размер которого может дости-
гать 100 МРП (369 200 тенге в 
2024 году). 

Однако в комитете также 
отметили, что данное требо-
вание не распространяется на 
предпринимателей, занятых 
в сфере торговли продукцией 
сельхозкультуры и аквакультуры 
собственного производства, а 
также работающих через неста-
ционарные торговые объекты, 
где нет сети телекоммуникаций 
общего пользования. 

Напомним, в Казахстане 
начали проверять мобильные пе-
реводы, у которых есть признаки 
ведения незаконной предприни-
мательской деятельности. На 
этом фоне некоторые продавцы 
решили перейти на наличный 
расчет, забыв, что покупатель 
имеет право оплачивать покуп-
ки любым удобным способом, в 
том числе используя банковскую 
карту. 

На прошлой неделе, в пятни-
цу, ездил в Костанай, выехал из 
Житикары в 6.30 утра. В степи 
мело, видимость была плохая. За 
поселком Денисовка, где были 
установлены отбойники, с ветре-
ной стороны образовались снеж-
ные заносы, перекрыв вторую 
половину трассы. Автомашины 
пропускали тех, кто двигался по 
левой стороне, чтобы не стол-
кнуться со встречными. 

А погода тем временем ухуд-
шалась, снежные заносы никто 
не чистил, хотя время было уже 
около девяти часов утра. Только 
мелькнула мысль, что при таком 
отношении дорожников к своим 
обязанностям и до аварии не-
далеко, как навстречу попалась 
скорая помощь. Оказалось, спец-
машина везла пострадавшего 
в аварии, которая случилась 
передо мной за поселком Пере-
лески. Столкнулись сразу четыре 
машины. Больше всех пострадал 
водитель «Жигулей» седьмой 
модели, которого именно на 
участке с отбойниками выбро-
сило на встречку, остальные две 
машины, следовавшие за ним, 
не успели затормозить. Именно 
на участках с отбойниками, где 
буран задувал часть дороги, 
было тяжело автотранспорту 
разминуться. Еще одна авария 
случилась уже у поселка Набе-
режный, где водитель автомаши-
ны Renault Duster, уворачиваясь 
от встречной, столкнулся с от-
бойником. Первый автогрейдер 
появился на трассе в десятом 
часу, и это во время непогоды. 

Возникает вопрос, почему же 
дорожная служба, которая отве-
чает за очистку трассы респу-
бликанского значения, из рук вон 
плохо выполняет свои обязанно-

сти. Ведь на содержание и очист-
ку дорог из областного бюджета 
выделяются большие деньги. 
Но, как всегда, представители 
«Казахавтодора» пытаются пе-
реложить ответственность на 
капризную погоду. 

Приведу пример для наших 
дорожников, которые ссыла-
ются на непредсказуемость 
погоды. Месяцем раньше ездил 
в Магнитогорск. Хотя поземка 
была небольшая, в два часа 
ночи встретил на трассе КамАЗ 
со скребком, который очищал 
и без того чистую трассу. Вот 
вам и пример для сравнения, 
как работают дорожники в со-
седней стране и у нас. Несмотря 
на любую погоду, там зимой на 
трассе дежурит спецтехника, а у 
нас только в 10 часов выезжает 
автогрейдер.

А что касается массовой 
аварии, где пострадал человек, 
- это уже стопроцентная вина 

наших дорожников, на их сове-
сти и увечья, которые получил 
пострадавший. 

Еще одна причина участив-
шихся аварий на трассах - это 
многометровые отбойники, уста-
новленные там, где надо и не 
надо. Я понимаю, когда огоражи-
вают глубокие участки и крутые 
повороты, но ведь их ставят и 
на совсем ровных участках, где 
нет ни ям, ни оврагов. Непонятно 
зачем и почему. Зимой они хоро-
шо задерживают снег, а в случае 
аварийных ситуаций это просто 
капкан для водителей: никуда 
не вывернешь и не уйдешь от 
столкновения. 

Это не только мое мнение, 
так говорит большинство вла-
дельцев машин. В общем, одни 
вопросы без ответов, тем време-
нем люди продолжают гибнуть 
на дорогах. И не всегда по вине 
водителей...

М. МурАтОв.

Авария на совести 
дорожников

мНеНие НА АктуАльНую тему

Смена часового пояса: 
когда будет принято 

окончательное решение

Министр торговли и ин-
теграции Арман Шаккалиев 
высказался о переходе 
на единый часовой пояс, 
передает корреспондент 
Tengrinews.kz.

На брифинге в правитель-
стве министра спросили: 
«Перевод времени - это уже 
решенный вопрос или он еще 
обсуждается?» Шаккалиев 
дал неоднозначный ответ.

«Мы информировали вас 
ранее, подготовлен проект 
постановления, у нас в госор-
ганах. В ближайшее время 
будет принято решение. Ска-
жем так, мы находимся в про-
цессе принятия решения», 
- ответил Арман Шаккалиев.

Журналист уточнила, бу-
дут ли все-таки казахстанцы 
переводить часы в этом году.

«Я думаю, что точность 
моего высказывания будет 
зависеть от публикации нор-
мативно-правового акта на 
портале «Открытые НПА», 
- сказал глава Минторговли.

Граждан, по его словам, 
проинформируют об окон-
чательном решении, когда 
будет опубликовано поста-
новление уполномоченного 
органа.

«Ориентировочно в бли-
жайшее время», -  сказал 
министр.

Напомним, в декабре про-
шлого года проект поста-
новления правительства, 
который вносит изменения в 
постановление 2000 года «О 
порядке исчисления времени 

на территории Республики 
Казахстан», был опублико-
ван на портале «Открытые 
НПА».

Если документ поддер-
жат, часы переведут в Аста-
не,  Алматы,  Шымкенте и 
еще 12 регионах республи-
ки. В этом случае акиматам 
городов Астана,  Алматы, 
Шымкент, Абайской, Акмо-
линской, Алматинской, Жам-
былской, Жетысуской, Кара-
гандинской, Костанайской, 
Павлодарской, Северо-Ка-
захстанской, Туркестанской, 
Улытауской, Восточно-Казах-
станской областей в ночь с 
29 февраля 2024 года на 1 
марта 2024 года (в 00:00) не-
обходимо перевести местное 
время на 1 час назад.

Ранее мы подробно рас-
сказывали о причинах плани-
руемого перехода на единое 
время, а также о том, что 
говорят эксперты и когда 
наша страна может переве-
сти стрелки часов.

Как стало известно, ис-
следовательская работа по 
изучению переноса времени 
в Казахстане велась с 2020 
года. Потом случилась пан-
демия, и только в 2023 году 
эта работа была возобнов-
лена. Около трех лет вопрос 
рассматривался в стенах 
профильного министерства. 
Сейчас этим вопросом зани-
мается Комитет метрологии 
и стандартизации, подве-
домственный Министерству 
торговли и интеграции.

Казахстанских школьниц начнут 
вакцинировать от ВПЧ с осени 2024 года

С сентября 2024 года в 
Казахстане возобновляют 
кампанию по вакцинации де-
вочек от вируса папилломы 
человека (вПЧ), сообщает 
корреспондент Zakon.kz.

Главный внештатный он-
колог Министерства здраво-
охранения, глава «КазНИИ 
онкологии и радиологии» Ди-
ляра Кайдарова сообщила, что 
вакцинация от ВПЧ будет про-
водиться в школах, но с пись-
менного согласия родителей.

«С сентября 2024 года у нас 
начнется вакцинация девочек 
11 лет от вируса папилломы 
человека. Мы выбрали этот воз-
раст не просто так. Девочкам 

важно получить эту вакцину до 
первого полового опыта. А по 
нашим статистическим данным, 
до 11 лет девочки не живут 
половой жизнью», – сказала 
Диляра Кайдарова.

Стоит отметить, что в 2013 
году в Казахстане уже запуска-
ли пилотный проект по вакцина-
ции от ВПЧ в четырех городах: 
Астане, Алматы, Атырау и Пав-
лодаре. Тогда вакцину получили 
около 17 тыс. школьниц.

Однако после получения 
вакцины две девочки в Павло-
дарской области упали в обмо-
рок. Тогда врачи неправильно 
оценили их состояние, связав 
случившееся с вакцинацией. К 

слову, из-за чего многие роди-
тели и начали отказываться от 
вакцинации, проект пришлось 
закрыть.

«Сейчас «СК-Фармация» 
должна закупить новую вакци-
ну. И с новым учебным годом 
мы начнем вакцинацию. Это 
будет четырехвалентная вак-
цина американской компании 
Merck, которая действует на 
четыре подтипа ВПЧ, с сохра-
нением иммунитета к вирусу на 
10 лет», – рассказала Диляра 
Кайдарова.

Однако уже в следующем 
году Минздрав планирует пе-
рейти на девятивалентную 
вакцину от ВПЧ.


